

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 754

SUSCRIPCIÓN En la Isla al mes ptas. . . . 1'00
Resto de España " 1'25
Extranjero " 2 00

Mahón, miércoles 14 Abril de 1909

Redacción
Nueva, 27 =
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25 =
Teléfono, 123

Gran surtido de
Tarjetas Postales
DE TODAS CLASES

VISTAS DE MENORCA en bromuro y
fototipia, en negro y en colores

Tipografía Mahonesa. Castillo, 25.

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana. Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables, despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telegrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajolí.—De 8 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Telefonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villarcas, San Luís, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Coche correo.—Sale de Mahón diariamente para Ciudadela y pueblos del interior á las 11 de la mañana; llega de dichos puntos á la una y ocho minutos tarde.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Vapor correo.—Llega de Barcelona con escalas en las primeras horas de la tarde.

Automóviles.—Sale de Ciudadela para ésta á las 3 de la tarde.

Santos del día.—Santa Basilia.

Sol.—Sale á las 5 h. 12 m. mañana, pónese á las 6 h. 27 m. tarde.

Luna.—Sale á las 3 h. 15 m. mañana, pónese á las 1 h. 5 m. noche.

ALAYOR

Telegrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados. Todos los días exceptuando los domingos de 8 á 11 mañana.

Entrega de paquetes postales todos los días de 8 á 12 y de 15 á 16 exceptuando los domingos y días festivos que solo será de 8 á 12.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Jueves 8.

La bomba de ayer

De nuevo el fantasma del terrorismo ha ensombrecido las calles de esta ciudad, y, como ya telegrafié, tres obreros han sido alcanzados por la metralleta homicida. La tranquilidad que había vuelto á los espíritus, vuelve á conturbarse, y una sospecha apunta hoy á los labios de muchas personas. ¿Será de origen político ese atentado?

Lógicamente no es posible contestar á esta pregunta, aunque la proximidad de las elecciones municipales la justifique, así como también el anuncio de la amnistía por los delitos de opinión y la amenaza de plantear nuevamente en las Cortes el asunto de la derogación de la ley de jurisdicciones.

Y lo más triste es que el pueblo, fijándose en dolorosa experiencia, teme que ese atentado no venga solo, y como está probada hasta la saciedad la inutilidad de la policía para perseguir los criminales que en la sombra urden esas campañas de terror, sólo al acaso hay que confiar su descubrimiento y la salvaguardia de nuestras vidas.

Como detalle curioso merece señalarse que el infernal aparato que ayer hizo explosión, se colocó á unos veinte metros del que estalló en 1907 en la misma calle de la Boquería y que fué origen de la prisión y ajusticiamiento del tristemente célebre Juan Rull.

Los tres heridos en esta ocasión, son, como ya dije, camareros, y se llaman Domingo Valls Vallés, Jaime Terradas Villalonga y Salvador Suárez Pons. Su estado, según me han dicho hoy, es relativamente satisfactorio, y de no presentarse complicaciones creése que sanarán.

El aparato, al parecer, estaba formado con un tubo de hierro fundido, de los que sirven para conducciones de agua, con un diámetro de dos centímetros aproximadamente.

La circunstancia de estar cargado con pólvora hizo que la fuerza expansiva del aparato no fuera mucha ni los destrozos considerables.

Con todo la alarma entre la gente que transitaba por las Ramblas y calles adyacentes fué mucha.

El sereno de la calle de la Boquería dice que le infundió sospechas estas dos últimas noches un sujeto bien trajeado, que rondaba por aquellos contornos en espera, según manifestó, de una mujer. La policía le busca, hasta ahora infructuosamente.

¿Quedará también en la impunidad ese atentado? Verdaderamente hay motivos para temerlo.

Las elecciones

En los centros políticos empieza á tratarse con apasionamiento lo referente á las elecciones municipales,

que, según todos los informes, se celebrarán en la primera quincena del mes próximo.

La noticia ha cogido de sorpresa á la mayoría de los partidos locales que se hallan distanciados unos de otros á pesar de la Solidaridad y desorganizados después de las elecciones de Diciembre.

Sólo los regionalistas de la derecha y los radicales están en condiciones para librar batalla. Pero unos y otros tropiezan con el inconveniente de hacer las elecciones con un censo desconocido, lleno de errores, con omisiones y añadiduras importantes, y, por consiguiente, expuesto á sorpresas.

Los regionalistas de la izquierda, los federales y los republicanos de la Unión poco pueden hacer sin la tutela de la «Lliga», y menos en las presentes circunstancias, en las que la organización del partido republicano catalán único exige todas sus iniciativas y les impone grandes trabajos y tiempo que deberían dedicar á la lucha electoral.

Los carlistas, los integristas y los conservadores del Comité de Defensa Social trabajan aisladamente, y aunque es probable que se unan y realicen un esfuerzo en común, en definitiva deberán sumarse á la «Lliga».

La Unión Gremial, á última hora, ha acordado tomar parte en la lucha electoral, presentado candidatos propios, lo que contribuirá indudablemente á desorientar á los partidos políticos y á que el resultado de las elecciones sea una sorpresa para todos.

Los aficionados á hacer cálculos dan por seguro que saldrán elegidos once radicales, siete regionalistas de la derecha, tres republicanos históricos, dos nacionalistas, dos carlistas y tres monárquicos ó individuos de los gremios y propietarios.

Pero esto no dejan de ser fantasías sin ningún fundamento práctico.

Lo único cierto es que, como ya digo, los mejor organizados son los radicales y los neutros que siguen á Sol y Ortega y á Lerroux.

Los amigos del bloque de las izquierdas siguen trabajando veladamente para coaligar á todos los enemigos del actual Gobierno.

Las elecciones municipales

La Gaceta publica la siguiente Real orden:

«Terminadas las operaciones preliminares prescritas en la ley electoral vigente y declarado en vigor el censo electoral últimamente formado por la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, de conformidad con la Junta central del Censo, por Real orden de este ministerio de 5 del actual se impone el más exacto cumplimiento del artículo 1.º de la ley de 19 de Noviembre de 1908, aplazando las elecciones municipales para la renovación bienal de los Ayuntamientos, que debieron tener lugar en Noviembre de 1907, y en su vista S. M. el Rey (q. D. g.) se ha servido disponer lo siguiente:

1.º Los Ayuntamientos procederán inmediatamente á determinar las vacantes que deben ser cubiertas en esta elección, en analogía con lo prevenido en los artículos 47 y 48 de la ley municipal vigente y por tratarse de la renovación bienal ordinaria á que se contrae el artículo 44 de dicha ley orgánica de 3 de Octubre de 1877.

2.º La elección se llevará á cabo en cuanto al procedimiento electoral afecte, con arreglo á las prescripciones de la ley electoral en vigor, de 8 de Agosto de 1907, aplicándose como disposiciones complementarias para las reclamaciones al escrutinio general y declaración de incapacidades, el Real decreto de 24 de Marzo de 1891 y las demás aclaratorias que constituyen la legislación especial de la materia á que se refiere el artículo 60 de la ley electoral anteriormente citada.

3.º Los gobernadores convocarán á la elección de renovación de Ayuntamientos el lunes 13 del corriente, para verificarla el día 2 de Mayo próximo, haciendo la publicación de la convocatoria en la forma corriente en estos casos y en número extraordinario de los boletines oficiales, dictando al mismo tiempo las instrucciones que estimen procedentes en aquellos que afecte á su competencia.

4.º Los Ayuntamientos se constituirán el día 1.º de Julio próximo, armonizando á este efecto los plazos que en ley orgánica actual establecen en el artículo 52, teniendo en cuenta también lo prevenido en los artículos 52 al 64.

De Real orden lo digo á V. S. para su inmediato cumplimiento, debiendo publicar íntegra esta disposición en el Boletín extraordinario de convocatorias. Dios guarde á V. S. muchos años. Madrid 9 de Abril de 1909.—La Cierva.»

LA RELIGIÓN DEL OBRERO

He sido nombrado albacea testamentario de uno de los presos de Alcalá del Valle, de Salvador Mulero, atacado de cruenta enfermedad. Ayer lo ví, en aflicta situación, en el Penal de San Miguel, tendido sobre su cama, arropado como en los rigores invernales, apagadas las pupilas, en hondo dejamiento, sonando su triste voz en el concierto de piidos y gorgoros de las avejillas que revolotean á corta distancia, descubriéndoselas al través de las rejas, pequeños animalitos que son gigantes de libertad.

Acompañábame un excelente pedagogo y juntos acompañamos á un señor notario, todos requeridos por el infortunado preso, un ex-hombre que parece entre muros, lejos de su mujer y de su hijita, imágenes que le acompañan en la soledad de la cárcel, últimos recuerdos que se borrarán de la mente del condenado cuando la sangre se niegue á circular.

¿De qué somos albaceas su pobre Josefa y yo? Ví sobre una mesilla unas botellas vacías, unos frascos de medicinas, unos botes de leche manufactura. ¿Qué herencia lega Mulero? A la vista de tanta pobreza nada en apariencia. Pero entre los envoltorios terapajosos de la cama, palpitan aún una voluntad y un pensamiento. No podemos repartir riquezas materiales, ni su compañera ni la hijita de su alma recibirán conducida en su último aliento la caricia de la fortuna que tantas lágrimas seca, que tantos mendicados cariños consuela. ¿Qué ha de dejar el mísero jornalero, preso ya seis años, el

robusto campesino que entre las mallas del Código perdió su libertad y entre las privaciones y amarguras del presidio ha perdido sus pulmones? Cuanto tenía, su vida, no es ya suya: pertenece á unos enemigos diminutos, invisibles, que la devorarán en plena orgía, en báquico festín de carne y de sangre.

Rodeamos su cama. Sobre su cabecera vemos un nombre y un número. Cuando arranquen estas marcas, Salvador será libre: lo habrá indultado la muerte, que es siempre, siempre más generosa que los hombres, tan generosa, que al arrebatarlos nos envuelve eternamente en el beso infinito de las tinieblas. Mulero nos contempla y no nos teme. Supone que vamos á prestarle un buen servicio: escribir y atestiguar su última voluntad. Todos sus bienes son sus ideas. ¿Que mayor riqueza? ¿Cuan triste debe ser morir cargado de oro, bajo el peso de la brutalidad, que es una horrible dolencia que no duele! ¿Que horrible debe ser morir sin ideas! ¿Que amargo, también, recordarlas todas al tiempo de morir!

El depositario de la fé publica pregunta en que religión milita Salvador.

—¿En la del obrero!—murmura débilmente el condenado.

Al oír tan sublime y sintética expresión me invaden las lágrimas. Siento horripilaciones de frío en la piel. Se empuñan ante mi alma los genios, los héroes, los filósofos, se derrumban las leyes, palidece la sociedad toda, caen los dioses estrepitosamente y con la voluntad y el espíritu quisiera agigantarme hasta llegar al cielo para escribir en su pizarra con letras inmensas como el espacio: *¡Todo es mentira!*

Si, pobrecillo Mulero, en esa religión que te llevó al martirio descansará tu cuerpo. Tu alma pertenece á nosotros á todos nosotros, que todos los obreros del mundo, todos los proletarios de alma atlética y rebelde, somos tus albaceas. Con pedazos de alma obrera, mutilada, injuriada por la iniquidad, hemos construido nuestro estandarte. Cuando cierres los ojos para siempre, se inundará tu camastro de vivísima luz, y en esos rayos, en los que palpitarán millones de insectillos ebrios de alegría y de color, cabalgarán victoriosas tus doctrinas, que son las de la humanidad futura.

FÉLIX AZATTI.

La amnistía

Según *El País*, la amnistía que concederá el Gobierno para los delitos políticos y de opinión, alcanzará á los señores siguientes:

Refugiados en Francia: Cullaré, director de *La Tribuna*, de Barcelona, Moreno, director de *El Descamisado*, de la misma ciudad; Bellido, de Irún; Meabe, de *La Lucha de clases*, de Bilbao; Ambert, de *El Ruido*, de Bilbao, y los aficionados que representaron en Calella *El artículo 15*.

En América: Alejandro Lerroux, Bermejo; Oviedo, periodista de Gijón; Moriones; el ex-director de *El Combate*, de la juventud de Madrid, señor Monje y otros.

En Gerona cumple condena de presidio el señor Baró; Pons y Pagés cumple la de seis meses de arresto en Barcelona; en Bilbao, Acevedo, un abogado y otros procesados por ataques á la Patria; en Madrid está condenado á ocho años de presidio Barrantes, y en Chinchilla cumple condena un redactor de *El Radical*, de Valencia.

Pendientes de recursos de casación están las causas contra un maestro laico de Valencia y el propagandista federal Emilio Rodríguez, y en curso de proceso varios socialistas de Bilbao, por sucesos ocurridos en el en-

tierro de un obrero; Romero, presidente de Juventud rebelde, y varios periodistas.

TEATRO PRINCIPAL

La empresa de nuestro primer teatro tuvo, en nuestra opinión, un admirable acierto en contratar una compañía dramática que nos diera á conocer, en la lengua en que fueron escritas, algunas de las hermosas obras con que cuenta hoy el teatro catalán.

Hace muchos años que nos visitó una excelente compañía catalana que cosechó muchos aplausos del público mahonés; pero entonces no había alcanzado el teatro catalán el florecimiento de hoy en día y puede decirse que su repertorio estaba solamente formado por las admirables obras de Federico Soler (*Pitarra*) y alguna de las del gran maestro Angel Guimerá.

Hoy el teatro catalán ha triunfado en toda línea y buena prueba de ello es que las compañías castellanas tienen en su repertorio, y alcanzan con ellas méritos y provecho, obras de Guimerá, Iglesias y Rusiñol, y algunas obras de estos autores han merecido el honor de ser traducidas y representadas en idiomas extranjeros.

Nosotros creemos que para la cultura de nuestro pueblo puede influir mucho el que se acostumbre á saborear las producciones de los autores catalanes, muy superiores siempre á la casi totalidad del repertorio castellano que nos dan las compañías de este género que nos visitan. Y creemos más; á nuestro parecer el teatro catalán entrará pronto en nuestro público porque está más en armonía con su modo de ser y de pensar.

Y no queremos alargar más este preámbulo, que ocasión tendremos seguramente durante la presente temporada de volver á hablar de ello.

**

El domingo último debutó la compañía rindiendo culto al creador del teatro catalán Federico Soler con la elección para el debut de su admirable obra *Lo ferrer de tall*.

Esta obra es quizás la mejor de *Pitarra* y sino la mejor la que más renombre ha alcanzado, pues no hay compañía catalana que no la tenga en su repertorio y siempre gusta y siempre es aplaudida.

La interpretación que obtuvo fué bastante regular, salvo algunos pequeños lunares muy disculpables teniendo en cuenta la precipitación con que tuvieron que ponerla en escena los artistas el mismo día de su llegada.

El señor Casals representó muy bien el papel de protagonista, carácter entero y firme que tiene por escudo de nobleza la fornal donde forja el hierro para ganarse el pan. En las situaciones culminantes de la obra el público premió con aplausos la labor del director de la compañía.

La señorita Cazorla caracterizó y dijo admirablemente el papel de la *Baronesa*. La señorita Morera nos hizo un *Manxaire* gracioso y oportuno. Muy bien el señor Morera en su papel de *Boy*, ganándose el aplauso del público desde las primeras escenas. La señora Alegret, la señorita Roca y los señores Cosmo y Cazorla muy discretos en sus respectivos papeles.

El público hizo salir á escena á los artistas al final de los actos segundo y tercero, mostrando con su aplauso lo complacido que le dejó su labor.

**

El lunes se estrenó la hermosa comedia del inspirado poeta Ignacio Iglesias *Girasol*, Iglesias es sin duda, después de Guimerá, el autor que más aplausos cosecha en Cataluña y bien lo merece su hermosa labor, cuyo principal sello es la honradez artística, pues para interesar la público no necesita apartarse nunca de

la realidad ni buscar recursos efectistas. En el pueblo se ha inspirado para sus producciones y sus personajes son hijos del pueblo que hablan su lenguaje sencillo, encontrándose quizás en esta sencillez la mayor belleza de las producciones de Ignacio Iglesias.

Girasol es una comedia en la que su autor nos presenta el caso del hombre que ha llegado á una avanzada edad, sin perder por esto su fuerza juvenil, sintiendo en su interior todas las ansias de un joven, aunque su aspecto y su edad sean ya de un viejo. El drama que se desarrolla en *Gaietà* al ver que todas sus ilusiones, todos sus ensueños de joven han de morir porque su cuerpo no conserva la fuerza y la juventud de su espíritu, es altamente conmovedor y al final el espectador no puede menos que pensar que hay que aprovechar el tiempo de nuestra juventud porque cuando pasa ya no puede volver.

El señor Casals encarnó á conciencia el difícil papel de *Gaietà* siendo muy bien secundado por la señorita Cazorla á la que esperamos tener ocasión de elogiar en papeles de mayor empuje; por la señorita Morera que demostró ser una artista estudiosa que domina bien sus papeles y por los señores Morera, Cazorla, Regordosa y Salóm.

En la representación de esta obra demostraron todos los artistas que saben ser discretos sin extremar nunca su papel para ganarse el aplauso del público.

En resumen: creemos que la presente será una buena temporada si la dirección está tan acertada como hasta ahora en la elección de las obras que se representen.

SAID.

ATENEO POPULAR

El sábado último se celebró en este centro de cultura la anunciada velada literario-musical que fué un éxito, tanto por la interpretación que obtuvieron los números del programa como por la numerosa concurrencia que asistió llenando por completo el amplio salón de actos.

La nutrida orquesta del Ateneo ejecutó bajo la dirección de su maestro señor Ramirez el vals «Nid d'amor» del Mtro. Gordo y acompañó algunas piezas de las que se cantaron siendo muy aplaudidos tanto su director como los entusiastas profesores y aficionados que la forman.

El señor Rueda Gil cantó como él sabe hacerlo las estrofas del «Canto del presidiario» acompañado por el piano siendo aplaudido en extremo.

El joven violinista señor Bellot ejecutó, el «Adios á la Alambra» con acompañamiento de piano, recibiendo al final una verdadera ovación muy merecida.

Los señores Mercadal, Anglada y Llopis cantaron muy bien respectivamente la romanza de barítono del «Diablo en el poder», la salve de tenor de «La Tempestad» y la romanza de barítono de «Las hijas de Eva», cosechando muchos aplausos, y el señor García cantó de una manera admirable el monólogo de barítono «La Tempestad».

Finalizó la hermosa fiesta con el dúo de tenor y barítono de «Marina» cantado por los señores López y Rueda Gil, premiándoles el público con repetidas salvas de aplausos.

Crónica local

El vapor-correo *Menorquin* ha llegado á este puerto procedente del de Barcelona con escalas á las once de esta mañana.

El señor Gobernador civil de la Provincia saldrá mañana para los pueblos del interior de la isla para hacer su visita de inspección á aquellos Ayuntamientos.

Pasado mañana hará dicha visita al Ayuntamiento de esta ciudad.

Teatro Principal.—Esta noche se celebrará una sesión de cinematógrafo proyectándose la película de gran éxito *Operaciones del Dr. Doctfen* y representándose por primera vez el aplaudido juguete *Cap y Cua*.

Mañana, jueves, función entera, poniéndose en escena por primera vez las comedias en un acto *Un interior* y *La Santa*, estrenadas recientemente en el teatro Romea, de Barcelona, con éxito extraordinario, y segunda representación del juguete cómico *Cap y Cua*.

Mañana á las once de la misma se verificará en la Explanada de esta ciudad la ceremonia de jurar la bandera los nuevos reclutas.

Deseosos varios socios del Ateneo Popular de dar á conocer las mejores obras del teatro catalán, han constituido una empresa particular para dar una función semanal cada sábado en el Teatro Principal, destinando el beneficio que se obtenga á los fondos del Ateneo.

Al efecto se abre un abono para seis funciones cuyas condiciones y listas de abono obran en Secretaría.

Ateneo Científico.—Ante numerosa y distinguida concurrencia en la que predominaban las señoras, dió anoche su conferencia sobre el *Feminismo* el catedrático don José Pérez de Acevedo.

Mañana publicaremos un extracto de la misma.

Para posesionarse de su nuevo destino salió en el vapor correo el Comandante de Artillería don José Cantó, hijo político de nuestro estimado amigo don Jaime Ferrer, acompañando de su distinguida esposa.

La «Compagnie d'assurance Générale» contra el incendio ha satisfecho hoy á don Enrique Uris la cantidad de 250 pesetas á que ascendieron los daños causados en los enseres del establecimiento de bebidas situado en la calle de la Plana de esta ciudad, propiedad del interesado, en el siniestro del 18 Marzo pasado.

Dicha compañía francesa es actualmente la reaseguradora de la Aseguradora Española.

Carga embarcada en el vapor «Isla de Menorca» para Barcelona.

36 cajas queso; 2 jaulas conejos; 5 jaulas aves; 5 bultos huevos; 3 cajas sombreros; 4 bultos ropa; 34 bultos muebles; 1 piano; 5 cajas loza y otros; 5 cajas y 2 paquetes calzado; un bulto pelería; 5 bultos embutidos; 1 bulto tejidos; 5 paquetes monederos y 1 caja pescado.

Circular importante.—El gobernador de la provincia ha publicado la siguiente circular:

«Por la presente circular llamo la atención de los señores Alcaldes sobre el inexcusable é ineludible cumplimiento que deben dar, y exigir que se dé, á la R. O. circular de 17 de Marzo último, publicada en la «Gaceta de Madrid» del día 18 y en el «Boletín Oficial» del día 23 del propio mes; referente al servicio de hoteles, casas de comida y de dormir; siugularmente por lo que á los dueños de los establecimientos aludidos, de mantener constantemente expuesta al público una tarifa impresa y autorizada por la Alcaldía de los precios de hospedaje y toda clase de consumaciones y servicios.

CINEMATÓGRAFO

CASINO DE OBREROS DE UNION REPUBLICANA

Sesiones con vistas fijas, los lunes, jueves, sábado y domingos.

Estreno de películas todos los días.

ENTRADA GENERAL: 0'15 PTAS.

Los señores Alcaldes harán cumplir esta obligación, y las demás que imponga dicha R. O., con su celo constante, y en garantía de ello, enviarán á este Gobierno un ejemplar de cada una de las tarifas que autoricen, cuyo documento habrá de servirme de antecedente para corregir con la mayor severidad cualquier exceso que llegue á mi noticia.»

El Padre Calpenz.—Debido á la pluma habilísima de éste príncipe de la oratoria sagrada es «Un Milagro del Arte» que publica *El Cuento Semanal* en su número correspondiente al Viernes Santo. Trátase de un emocionante y milagroso hecho que sobrevino en la Iglesia de Guadalupe á un enamorado aristócrata, testigo de los más crüentos episodios de la revolución francesa; conserva la narración todo el carácter de la época que produce en el lector una verdadera sugestión artística. La portada de Agustín y las ilustraciones de Tousgain son notabilísimas.

Hemos recibido el número 7 de la Revista quincenal *Los Progresos de las Ciencias*, que se publica en Madrid, Mesonero Romanos, 4; dedicada á dar á conocer cuantos adelantos científicos se logran, con extensa información bibliográfica y multitud de fórmulas y procedimientos industriales.

El sumario del presente número es: Las primeras edades de la humanidad.—Los rayos N y la radiación humana.—La educación de la mujer.—Balanza Bórbervál.—De todas partes.—Fórmulas y procedimientos industriales.—Movimiento intelectual.

La suscripción solo cuesta 6 pesetas al año.

Pasajeros salidos en la tarde de ayer á bordo del vapor «Isla de Menorca» para Barcelona:

Don Federico Canut; Emilio Dalmau; Francisco y Juan Rita; Miguel Rodrigo; Simón Ferrer; José Tapiálas; José Vindual; Jaime Font; dos individuos de tropa; un señor Capellán; un comandante y esposa; Luís Rodríguez y esposa; Francisco Pieras; Jaime Roselló; Francisco Navarro; Juana Gornés; Catalina Alonso; Eulalia Roca; Adelaida Diaz; Carmelo Cervelló; Francisco Tuduri; José Cardona; Margarita Ballesteros; Antonio Bosch; P. Fulgencio.—Total, 29.

MATADERO

Reses sacrificadas el día 10 de Abril.—1 vaca, 192 kilos, Pedro del Flurí. (Mercadal); 1 ternero, 114 id., Pedro del Flurí, (Mercadal); 1 id., 202 id., Binisefua den Ferré; 1 id., 287 id., Turret de Gabriel, (San Luís); 1 id., 113 id., Lluriach Casas Novas, (Mercadal); 1 id., 240 idem, San Isidru; 10 carneros, 96 id., San Isidru; 2 id., 24 id., Cutaine de Mascaró, (Alayor); 7 id., 59 id., Biniedris; 6 idem, 71 id., Binichiquet; 12 id., 130 id., Son Tema, (Mercadal); 7 id., Binidunaire, (Mercadal); 7 id., Son Gras, 1 id., Furmet Nou, 173 id.; 1 id., 12 id., don Antonio Cruells; 2 cerdos, 41 id.

En la Corsetería de la calle del Rosario número 11 está expuesto por ocho días un elegante corsé forma

REINA VICTORIA

confeccionado por la dueña de dicho establecimiento.

ATENEO POPULAR

Sección de Artes y Oficios

Esta noche á las nueve D. Francisco Hernández Sanz Presidente de esta Sección, dará la conferencia en el Salón de Actos de este Ateneo continuando el curso que sobre Historia del Arte viene explicando quincenalmente los miércoles correspondientes.

Mahón 14 Abril 1909.—El Secretario de la Sección, Antonio García.

LA MARITIMA

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

No habiéndose presentado pasaje ninguno para el viaje del vapor «Isla de Menorca» á Marsella, anunciado para mediados de este mes, y, ante la posibilidad de que convenga á esta Compañía que aquel viaje lo emprenda dicho buque desde Barcelona el 14 del actual en lugar de hacerlo desde Mahón, se hace público por si hubiera algún pasaje para Marsella, el cual debería embarcar el martes próximo en el referido buque para Barcelona y Marsella, ya sea regresando antes á Mahón ó directo desde aquel puerto. En el primer caso saldría de Mahón para Marsella el 16 del actual y en el segundo caso de Barcelona el 14, y de todos modos no se cobraría más precio de pasaje que los anunciados para Marsella.—Mahón 10 Abril de 1909.—El Director naviero.—Juan F. Taltavull.

Club Mahonés de Foot-hall

Se anuncia Junta General extraordinaria para mañana á las ocho y media y en el domicilio social para asuntos de interés para el Club.

Mahón 13 Abril 1909.—El Presidente interino, Juan Riudavets.

TEATRO PRINCIPAL

Hoy miércoles 14 Abril

Una sesión de cinematógrafo con estreno de películas, poniéndose al final la de gran éxito

OPERACIONES DEL DR. DOCFEN

Primera representación del juguete cómico catalán

CAP Y CUA

— Precios —

	Ptas.
Palcos plateas y 1.ª fila con 5 entradas	1'50
Id. segundo piso con 5 entradas	1'50
Butaca y entrada	0'25
Entrada general	0'15

A las 8 y tres cuartos.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

DE MAHON

ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy

	3 tarde	9 mañana
Barómetro á 0° en mms.	757'2	758'1
Humedad relativa	62	56
Dirección del viento	SO.	NO.
Temperatura máxima de ayer	19'8	
Id. mínima de hoy	10'0	
Lluvia en 24 horas	0'0	
Velocidad del viento en idem	k. 169	
Agua evaporada en idem	4'0 mm.	

MAURICIO HERNANDEZ.

Mahón 14 de Abril de 1909.

NODRIZA.—Hay una en la calle de Santa Eulalia, n.º 40.

OPERARIAS Y APRENDIZAS.—Senecesan en la Corsetería «La Barcelonesa» de la calle del Rosario número 11.

Ganarán desde luego semanal.

Noticias de todas partes

Tembor de tierra

Comunican de Olot que el día 6 del corriente por la noche, siendo poco más de las nueve y media, se percibió en aquella población un fuerte temblor de tierra, que duró cosa de dos ó tres segundos; temblor de tierra que se repitió bastante más mitigado á cosa de la una de la mañana siguiente. La sacudida fué muy fuerte en los pueblos vecinos de San Feliu de Pallarols y Las Planas. En estas poblaciones muchos vecinos abandonaron las viviendas alarmados.

En algunas casas del Paseo Ferial de Olot también la sacudida fué violenta, percibiéndose una fuerte vibración en los cristales y cayéndose algunos objetos pequeños al suelo. No ha habido afortunadamente desperfectos ni desgracia personal alguna.

«El Liberal»

«El Liberal, dice que el gobierno, en su enlucquecida petulancia, sólo quiere defender, como gato panza arriba, las mancomunidades de Cataluña, las acciones de las compañías hidráulica y las subvenciones suculentas, como la del marqués de Comillas, cuyos capellanes, en los buques de la Trasatlántica, ruegan á Dios por el gobierno.

Todo será inútil.

El Gobierno está muerto y el país pondrá la camisa de fuerza á los gobernantes.

La reforma de Correos

El señor Ortuño ha confirmado que se está ocupando en implantar el servicio de correos en los tranvías de Madrid y Barcelona, y que luego se extenderá á otras poblaciones.

Por acuerdo de la Sociedad general de Tranvías de Madrid, se está construyendo un modelo de buzones que se instalarán en todos los coches.

La colocación de éstos es el único detalle que falta para implantar el servicio.

Noticia estupenda

Nueva York.—Un diario de Pittsburg, en Pensylvania, ha alarmado enormemente á la ciudad, anunciando con epígrafes á tres columnas y tipos de los más grandes que la escuadra japonesa había bombardeado y arrasado á San Francisco de California.

Decía también que los dirigibles nipones transportaban explosivos y lanzaban bombas que sembraban la ruina y la desolación por donde pasaban.

Además anunciaba que Roosevelt, en vista de la gravedad de la situación; había tomado rumbo con el «Hambourg» para ponerse al frente de los patriotas norteamericanos.

El público, emocionadísimo y exaltado, recorrió las calles, acusando al Gobierno de negligencia é imprevisión.

La policía ha intentado dispersar á la multitud.

Cuando se temía un conflicto formidable algunos recordaron que era 1.º de Abril, que en los Estados Unidos equivale á nuestro día de inocentes.

El público, emocionadísimo y exaltado recorrió las estaciones de Telégrafos, comprobando que todo era una enorme inocentada.

La campaña antiextranjera en China

Comunican de Pekín que, según noticias que se acaban de recibir de Shan-Tung, reina entre los habitantes de aquella provincia la mayor indignación contra los extrajeros y muy especialmente los Metodistas norteamericanos, que han comprado propiedades cerca de la sagrada tumba de Confucius para establecer en los mismos sus misiones.

Ha habido ya varias manifestaciones populares de carácter revolucionario, y en una de ellas se apoderaron los amotinados del vendedor de dichas propiedades con intención de matarlo, lo que no pudieron llevar á cabo porque las autoridades lo impidieron metiéndole en la cárcel, que está guardada por tropas.

La situación es grave y se han mandado allí para dominarla considerables fuerzas del ejército regular.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Preparativos parlamentarios

Barcelona 14, 4'00.

Han salido para Madrid el senador por Guadalajara y diputado electo por Barcelona señor Sol y Ortega, el diputado antisolidario señor Giner de los Rios y otros para tomar parte en los debates parlamentarios que han de comenzar hoy.

Anúnciase una interpelación sensacional en el Senado acerca de la concesión á la casa inglesa Vickers de la construcción de la nueva escuadra.

Créese que con esta interpelación la ética maurista sufrirá un nuevo golpe.

Viaje del Kaiser.—Regreso de Moret

Barcelona 14, 4'15.

El Emperador de Alemania Guillermo II ha marchado á Venecia.

Ha regresado á Madrid el jefe de los liberales señor Moret.

Batalla de flores.—Desgracias

Barcelona 14, 4'30.

En Murcia mientras se estaba celebrando una batalla de flores hundiéronse varias tribunas atestadas de gentío.

A consecuencia del hundimiento y del pánico que se produjo en los primeros momentos han resultado varios heridos, algunos de ellos de bastante gravedad.

Asamblea republicana

Barcelona 14, 4'45.

Para mañana, jueves, se ha convocado una asamblea republicana á la que puedan asistir todos los organismos republicanos de Madrid y de la provincia.

El objeto de la asamblea es verificar una coalición para tomar parte en las próximas elecciones municipales.

Conferencia.—Motin

Barcelona 14, 5'00.

Han celebrado una detenida conferencia el Presidente del Consejo señor Maura y el Ministro de la Guerra General Linares.

Según se dice trataron de la nueva ley de reelutamiento.

En Trebujena se produjo un serio motin pidiendo la libertad de los obreros condenados y presos por los sucesos acaecidos en Alcalá del Valle hará próximamente seis años.

Se trabaja activamente para que dichos obreros sean comprendidos en la amnistía que van á otorgar las Cortes.

Espectación política

Barcelona 14, 5'15.

Reina gran espectación política, esperándose con interés los debates que van á comenzar hoy en ambas Cámaras.

Los solidarios han dicho que plantearán la cuestión de la derogación de la ley de Jurisdicciones.

El señor Sol Ortega se propone, por su parte seguir en el Senado su campaña contra el gobierno.

En el Congreso se hará una interpelación al señor La Cierva acerca de la prohibición de la merienda popular, para celebrarla cual habían pedido permiso los señores Pérez Galdós y Dicenta.

Telegrama de «La Marítima»

Barcelona 14, 8'00.

«Isla de Menorca» fondeado las siete sin novedad buena travesía.—Ginart.

LA BARCELONESA

Taller de Corsetería
á cargo de

María Rodamilans de Gassó

Esta industrial ha tenido establecimiento abierto del mismo ramo y con el mismo nombre, durante diez años en la capital de Lérida, habiendo adquirido sus primeros conocimientos en uno de los principales talleres de Barcelona.

Y tiene el gusto de ofrecer sus servicios á las distinguidas señoras de esta ciudad, en todo cuanto se refiera al ramo de corsetería y sus similares, comprometiéndose á confeccionar toda clase de encargos, así como á verificar las composturas que se le encomienden.

Los trabajos de confección serán ejecutados con la perfección que actualmente rige en este importante ramo, adaptándose al estilo más moderno de acuerdo con las prescripciones más higiénicas.

Corsés á medida para Señoras desde 3 pesetas uno.
Se pasa á domicilio, previo aviso, si así se desea.

Precios económicos

11, ROSARIO, 11--MAHÓN

COLEGIO ROSELLÓ

Fundado en 13 Junio de 1890

Calle de la Luna, n.º 2--Mahón

Hombres	1'60 pesetas al mes.
Jovencitos	1'60 » »
Jovencitas	1'60 » »
Niños y niñas	1'60 » »

Se dan gratis todos los libros, cuadernos y demás material necesario.

Los niños y niñas son acompañados ida y vuelta.



La Motosacoche

Motocicleta ligera; pesa solamente 35 kilos; con magneto y horquilla elástica; fabricación suiza; la última palabra de la mecánica; se está ensayando en el ejército español dando brillantes resultados; tiene un andar de 40 kilómetros por hora.

Las utilidades más grandes que tiene son las siguientes: Que gasta un litro de motonafta por cada 45 kilómetros, permite muy fácilmente ir á pedal si se le para el motor, y que por mediación de un sarsor, nunca patina la correa.

Para verla é informarse de ella, dirigirse á la relojería La Suiza, Nueva, n.º 17, Mahón.



¡EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramofonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composturas de relojes se garantizan por un año.

Todo á precios sin competencia.

Castillo, 2--Mahón

Verdadera ganga

En la plaza de la Explanada, n.º 54, tienda, hay 14, bicicletas para vender por ausentarse su dueño.

Hay también dos acordeones italianos y un gramophone con 28 discos. Se arrendará también la tienda si hay quien lo desee, comprando las bicicletas.

Dirigirse á la calle de las Moreras, n.º 48.

Primera Comunión

A todos los niños y niñas que se retraten en traje de Primera Comunión, y encarguen las fotografías de 1.ª clase, la primera copia (aunque solamente encarguen una, se les hará sobre paleta, sobre alegoría, ó en marca «Fashionable» en colores y como verdadero obsequio. Además de lo expuesto, á cada uno, se le regalarán también 3 postales surtidas (una de ellas en colores) y un Cromo-Recordatorio de Primera Comunión.

¡RETRATOS DESDE 1 REAL DE VELLÓN Á 5 DUROS!

6 postales de mucha fuerza, pesetas 3'00.

12 » » » » 5'00.

¡A los fabricantes de monederos!

Fotografías de 17 por 7 centímetros, hechas exprofeso para calados de cierres de monederos, se hacen sobre un cierre de plata dibujo que se presente, á pesetas 8'00 el 100. De otros tamaños, á precios reducidos y convencionales.

12 retratos tamaño visita, pesetas 4'00.

Además de estos trabajos, en este antiguo (el más antiguo de esta isla) taller también se hacen Catálogos de monederos á precios nunca vistos.

Fíjense bien, los señores fabricantes mentados, que todos los procedimientos de impresión, ya sean grabados, fototipia, fotograbado, etc., etc., por bien acabados que estén, nunca dan el detalle que dá una buena fotografía, y esto solamente ya basta, para recomendar éste procedimiento, en vez de aquél, por su superioridad en detalles, y en cuanto á precios, comparad los que ya llevo citados en este anuncio y no titubearéis en darme la razón.

Taller fotográfico de Femenias

(CASA FUNDADA EN 1869)

Plaza de la Miranda, número 4

Se retrata todos los días, incluso festivos y domingos, desde las 9 mañana á 5 tarde.

(Véase el muestrario situado en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte).

Ya llegó la hora

Nuestro amigo don P. Sturla se propone publicar un Portfolio de vistas fotográficas de Menorca.

La publicación se hará por cuadernos quincenales de 6 hojas tamaño 23 por 30 centímetros componiéndose cada uno de ellos de cinco fotografías de 18 por 24, y dos de 13 por 18, conteniendo todo lo más notable de la isla; de manera que el coleccionador tenga un portfolio completo de Menorca.

De momento podemos adelantar que irán apareciendo los asuntos siguientes:

Las iglesias más notables.
Todas las torres antiguas.
Fiestas populares.
Plazas y calles principales.
Fábricas y talleres.
Costumbres populares.
Los mejores edificios.
Todos los talayots.

Objetos curiosos.
Paisajes y sitios pintorescos.
Faros y atalayas.
Cuarteles.
Paseos.
Buques que visiten nuestro puerto, y todos los sucesos de actualidad dignos de mención.

PRECIOS

Por suscripción. Cada cuaderno 1'50 ptas.
Número suelto ó atrasado 2'00 »
Fotografía suelta. 0'50 »

Administración: P. Sturla.-Castillo, 27.--MAHÓN.

NOTA.—Para las suscripciones se suplica avisen con ocho días de anticipación.

El mejor CAFÉ

EL PRIMITIVO: EL UNICO: ES EL VERDADERO TORREFACTO

LA ESTRELLA

De venta en los principales establecimientos de la isla.

Representante en Menorca: MATEO VIVES, calle de San Roque, 15,—Mahón.

CARBURO

Habiéndose recibido de la fábrica Electro-Química Aragonesa gran cantidad de carburo, que por sí solo se recomienda, se venderá á precios convencionales en partidas y al por menor á 0'60 pesetas el kilo.

De venta en la Ferretería, Cristalería y Pinturas de GABRIEL COLL, Doctor Orfila, 38.—Mahón.